

EL TIO PACO

SEMANARIO JOCO-SERIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración

Calle del Teatro, 15

Donde se dirigirá la correspondencia.

Se publicará los domingos

Precios de suscripción

Un mes. 25 cénts.

Número suelto » 5

Nuestra misión

—¿A qué viene EL TIO PACO al estadio de la prensa?

Pues poco más ó menos á lo que vienen y han venido los otros varios semanarios que en distintas épocas hemos leído y comentado los illicitanos. Como base de nuestras operaciones, cooperaremos con todos los demás compañeros en la prensa á que por todos los medios que hallemos prácticos se encauce en Elche la administración municipal indicando los medios más prácticos para su consecución.

Viene siendo costumbre de la prensa local cuando ésta ha obedecido á resortes políticos censurar y criticar sistemáticamente, siendo pocas las veces que se propongan soluciones prácticas, encaminadas á alcanzar el fin que se desea; en cambio suele por lo general utilizar medios y maneras que no tienen verdadero resultado práctico, porque lo entorpece la pasión política.

Nosotros entendemos que la principal misión de los partidos y sobre todo de los que tienen su representación en el municipio, es concurrir á los cabildos, reclamar ante el pueblo allí reunido todo cuanto entiendan necesario y útil para la buena marcha administrativa, y allí, en su puesto de honor, contribuir á orillar los inconvenientes que á la consecución de lo que se proponga puedan presentarse.

Si un Alcalde es malo, que siempre los hubo y los habrá, no se consigue enmendarlo desde las columnas de la prensa, por tanóz que ésta sea, es desde arriba, desde los sillones concejiles.

EL TIO PACO, pues con el mismo interés que lo hagan sus compañeros, ayudará en cuanto pueda á proponer soluciones encaminadas al bien público.

En Elche hay otros muchos asuntos que sin

ser de carácter municipal y administrativo, son sin embargo factores importantes para la mejora del bienestar público, como la marcha de las sociedades de socorros, base importantísima de la vida del obreiro en Elche, cuyas sociedades también necesitan del consejo de la prensa en determinadas ocasiones.

En una palabra, procuraremos aplicar nuestro escaso saber y entender en cuantos asuntos lo creamos conveniente, y señalaremos *la rebaja* que entendamos justa en las exajeradas alabanzas ó ataques de carácter político.

Esta será nuestra conducta. ¿Será larga nuestra vida periodística? ¿será corta? ¿tendrá éxito? Dios dirá.

EL TIO PACO

Saludo á la Prensa

Por más que á la prensa en general se dirige este fraternal saludo, comprende éste en primer lugar á nuestros compañeros en la localidad, á los cuales saludamos con todo el afecto de compañeros y compatriotas.

En primer lugar está *La Semana* que, por su constancia digna de encomio alcanzó mayor duración que ninguno de cuantos en Elche vieron la luz pública; á éste le deseamos mayor prosperidad si cabe, y que haga los mayores esfuerzos por recuperar su estado independiente, que es el que le dió mayor grado de simpatías ante el público illicitano.

Segue en turno *Trabajo*, quincenario dedicado exclusivamente á la propaganda socialista, si bien de vez en cuando toca las cuestiones locales de administración; á éste le deseamos prosperidad y buen acierto en sus gestiones políticas y le rogamos nos ayude cuando emprendamos campaña en bien de las sociedades locales.

Democracia es el más jóven; este órgano de la juventud liberal democrática de Elche, ha

EL TIO PACO

venido, según dice él mismo, á propagar las ideas democráticas y con ello crear un nuevo plantel de demócratas, por si esta especie se acabara. Suponemos que al principio usarán andadores, y si algo hubiéramos de decirles, lo reservamos para cuando lo creamos necesario.

Por lo pronto nos impondremos la obligación de no volver la vista atrás á menos que á ello se nos obligue, y á éste, como á todos, les deseamos mucha prosperidad, y mucho acierto en sus gestiones.

EL TIO PACO

EL ASUNTO DEL DIA

El miércoles á las 12 del día fué clausurado de orden gubernativa el Círculo Obrero de Socorros mútuos de esta Ciudad.

Cualquiera que no conozca las interioridades de este Centro, encontrará anómalo é incomprensible que se cierre una sociedad de Socorros mútuos; pero desgraciadamente para este centro y para los que sin más miras que el sostenimiento de una institución tan benéfica y necesaria se imponen al sacrificio de depositar semanalmente el real de cuota que le dá derecho al socorro en sus enfermedades, hace tiempo se intrudujo en ella el gérmen que más tarde había da traer sobre tan grata institución días de disgusto y peligros de disolución.

La historia retrospectiva es larga y la dejamos para otra ocasión; vamos al hecho.

Por disposición del comité nacional del partido socialista obrero, se celebraron mítines protestando de la guerra con Marruecos y pidiendo el servicio obligatorio.

Después se ordenó, seguramente por el propio organismo un paro general de uno ó más días también en señal de protesta y con efecto, el Domingo último, la Agrupación socialista acordó que este paro tuviera lugar el lunes, pero dándole carácter de manifestación pública.

La Ley de huelgas y colisiones aprobada hace algunos meses y recordada á los alcaldes y gobernadores por reciente R. O. de últimos de Julio, dispone, que no puede efectuarse paro ni huelga alguna sin que de ello se dé aviso al Alcalde con ocho días de anticipación, señalando la multa á que se hacen acreedores, patronos y Juntas directivas de obreros, en caso de desobediencia.

Además de este particular, existe otra disposición por la cual no pueden celebrarse manifestaciones sin previa autorización y

mucho más reciente otra R. O. declara se considerarán sediciosas las huelgas ó paros efectuados durante el periodo de suspensión de garantías.

Pues bien, los jefes ó directores de el movimiento del lunes, lo sabían ó debían saberlo, pues obligación tienen de ello, y sin embargo, afrontaron correctivos que en parte pudieran perjudicar á los socios todos de el Círculo, y se lanzaron á la calle burlando la Ley y en mofa de las autoridades.

Sucedió lo que tenía que suceder, apercibida la Autoridad civil y militar de la provincia del hecho, dispuso inmediatamente el envío de fuerzas de guardia civil y de policía para atajar con tiempo un movimiento que empezando por poco pudiera acabar por mucho, como suele suceder.

Se dispuso que no secundara la manifestación por la tarde, como lo tenían dispuesto los socialistas y todo terminó.

En la mañana del miércoles, y cumplimentando órdenes emanadas seguramente del señor Ministro de la Gobernación, se procedió al cierre de la sociedad, retirando las llaves la autoridad y pasando el tanto de culpa á los Tribunales.

Por manera, que todo cuanto ha sucedido ha sido por una imprudencia temeraria; pues admitió el Círculo Obrero dentro de su recinto un partido político, que más tarde ó más temprano podría traer aparejado lo que hoy ha sucedido.

Si los socialistas, mirando más por sus ideas políticas que por el bienestar y la tranquilidad de sus hermanos los demás obreros que no profesan sus ideas, insisten en continuar domiciliados dentro de dicho centro, hora será llegada de que los obreros contra cuyos derechos pesan y pesarán las contingencias que políticamente pueden sobrevenir á los socialistas, procedan con energía á desalojarlos de donde no debieran haber entrado, recurriendo al Gobernador y al Ministro en demanda de paz y de justicia.

Los partidos políticos todos, el carlista, los liberales de ambas ramas, los conservadores, los republicanos (en otras partes) tienen sus centros propios. ¿Qué razón hay para que el partido socialista no tenga su centro separado de toda otra asociación?

Ya lo presumimos; la cuestión de interés político y económico. Fuera de ese centro, les sería más costosa la vida social; por dentro de él, perjudican moral, material y económicamente á una inmensa mayoría de asociados que solo tienen como culpa el ser débiles y bonachones.

Tengan, pues, buen corazón los que tanto

defienden la justicia y dejen en paz á los pobres obreros, que solo están asociados por los beneficios del socorro mútuo.

¡AGUA VA!

Los alarmistas, los que todo lo convierten en sustancia política con dudosa buena fé, no desperdician ocasión para protestar contra la presente generación de alcaldes y municipios por la falta de aguas.

En realidad es el asunto por el que más deben preocuparse todos los pueblos que estimen en algo su civilización y la higiene pública y privada; pero los que con intención dañina quieren descargar sobre los presentes todo el peso de esto que pudiéramos llamar conflicto, deberían decir á la presenta generación, que allá por los años 1840 al 1850, las grandes aglomeraciones de cántaros que para surtirse de aguas acudían á las fuentes de la Plaza de la Merced y del Arrabal, era tanta, que en muchas ocasiones originaron graves conflictos de orden público.

Deberían decir también que en aquel entonces surtía de los caños grandísima cantidad de aguas dulces y que, á pesar de ello, era preciso, para que el vecindario saciara la sed, recurrir á los grandes aljibes de Santa María.

Las cañerías que conducían á Elche las aguas de Aspe, venían obstruyéndose á pasos agigantados, sin que pudiera ponerse remedio fácil, puesto que el único es colocar nueva toda la tubería, cosa nada fácil atendido al crédito que merece nuestro Ayuntamiento.

Hace más de veinticinco años se intentó hacer una profunda excavación para sacar á dos metros más hondo que lo está la salida de las aguas, y se gastaron muchos miles de reales en tubería de barro barnizada, la cual se perdió to la, porque al ir á practicar la excavación se tropezó con que los dueños de los terrenos exigían títulos de propiedad de aquellos terrenos, títulos que apenas si queda alguno, ¿se perdieron? ¿los robaron? ¡vaya usted á saber!

No es cuestión, pues, de lamentos jermiacos y de recriminaciones quizás injustas, hay que ir al grano y al remedio buscando ó proponiendo al Ayuntamiento medios sencillos y prácticos.

Existe un estudio y planos en las oficinas del Ayuntamiento hechos para la traída de nuestras aguas por punto distinto, cuyo presupuesto de gastos es aproximadamente de 80.000 pesetas.

Sabido como es que esta cantidad no es nada fácil adquirirla este municipio, así de pronto, tenemos dos medios posibles para ello.

El primero, la venta de las láminas de propios que aunque nos producen por intereses, 5.000 y un pico de pesetas, estamos expuestos á que el día que menos nos lo pensemos eche mano de esos capitales cualquier gobierno para atender necesidades del Estado y nos quedemos sin ello.

La segunda manera es la siguiente: puesto que solo quedan un par de años de contrato de la plaza de Abastos y puestos públicos, puede adquirirse la cantidad necesaria para entregar esa suma á los contratistas pagadera en número de años abonando el 6 por 100 y una vez libre la plaza y puestos públicos subastar el arbitrio por diez años, hipotecando la renta de dicho arbitrio al contratista que en determinado número de años ejecutara las obras

Esto en cuanto á las dulces; en cuanto á las saladas y en tanto el Sr. Mollá lleva á cabo su plan, puede provisionalmente y con bien poco dinero puede utilizarse el depósito, cañerías y fuentes de agua dulce, y surtirnos de salada, pero tomando ésta limpia de la Acequia Mayor más arriba del depósito.

Con esta sencilla y poco costosa operación tendríamos abundante agua salada y puestas acometidas en todo el trayecto que recorre la tubería dentro de la población, tendríamos bocas de riego en casi todo Elche y servicio para bombas de incendio.

Esto son cuestiones prácticas que no dudo acogerá con gusto y con interés el Ayuntamiento y que el Alcalde pondrá inmediatamente en práctica alcanzando un éxito y una popularidad á poca costa.

Ordenanzas municipales

Llamamos la atención del señor Alcalde y de los agentes de su autoridad, sobre el artículo 79 de las Ordenanzas municipales por que se rige esta ciudad, el cual prohíbe que los mendigos forasteros pidan limosna en la población, y el 80 previene que los de la población obtendrán permiso de la autoridad para poder hacerlo.

Poco tenemos que decir con respecto á los pobres de la localidad, pues son muy pocos los que á diario ejercen la mendicidad, pero en cuanto á los forasteros hay días que son una verdadera avalancha que no dejan tranquilos á los transeúntes; y no es esto lo peor, sino que muchos de éstos aprovechan también la noche y no son pocos los casos en que en algunas casas en que hay mujeres solas ejercen determinada presión que intimida á los vecinos.

Rogamos, pues, al Sr. Alcalde dé las oportunas ordenes para que se cumpla con este precepto de las ordenanzas, á fin de que se limpie

de mendigos, la casi totalidad de vividores que invaden la población.

Confiarnos no quedar desairados.

La luz eléctrica

Algo ha mejorado en estos últimos días el alumbrado público y sobre este punto no podemos extendernos en este número; solo cuatro ideas generales dejaremos expuestas para explanarlas en números sucesivos. Primera, que el contrato con el Ayuntamiento es un contrato muy deficiente y casi leonino en favor del contratista; y segundo, que aún así y todo, si el Ayuntamiento lo hiciera cumplir con exactitud tendríamos la luz toda la noche completa y regular.

Esto está en la mano de los tenientes de alcalde a los que creo no habrá quien coharte su libertad y sus deberes.

Y por hoy no decimos más de alumbrado.

Partido democrático local

Tenemos noticias que uno de los días de la próxima semana, se reunirá el partido canalejista de la localidad, para designar la persona que venga a llenar el gran vacío que dejó con su muerte, don Juan Martín Cortés.

Por los datos que tenemos recogidos de personas caracterizadas de dicho partido, y por la carta que al pie copiamos, nos atrevemos a adelantar, que el sustituto del malogrado Sr. Cortés, será nuestro querido amigo el consecuente demócrata D. Vicente Sansano Fenoll, novel Concejal que ha sabido interpretar fielmente el cargo de representante del pueblo, captándose las simpatías de los illeltanos todos, por la campaña desinteresada y noble que viene haciendo en el municipio en defensa de los intereses de Elche.

Concedores de la manera de ser del Sr. Sansano, de su actividad y de las simpatías que en Elche goza, tenemos la seguridad que, aparte del dolor que los demócratas sienten por la muerte del señor Cortés, ganará mucho la causa canalejista local, si las noticias que tenemos se confirman.

EL DIPUTADO A CORTES POR ALCOY

Amigo Llopis: Recibo su amable carta dándome cuenta de que el Sr. Sansano representará en el Ayuntamiento a nuestra Agrupación política, y lo aprabo por que tengo desus condiciones personales los mejores antecedentes. Salútele en mi nombre.

Me reitero de usted buen amigo y Si. S.

JOSE CANALEJAS.

Madrid 26 Julio 1909.

AYUNTAMIENTO

El viernes por la mañana celebró sesión el Ayuntamiento en segunda convocatoria.

Abierta la sesión por el Sr. Alcalde D. Manuel Pomares, se dió lectura al acta anterior que fué aprobada.

Se acordó que el Ayuntamiento encabezara la suscripción pública a favor de las esposas é hijos de los reservistas en filas, por la suma de 500 pesetas, 250 para nuestro valiente paisano Privato Maciá, y 250 para el socorro general.

Se nombró una comisión para salir á postular, compuesta del Alcalde del distrito, cu-

ra párroco de la parroquia, un comerciante, un industrial, un propietario y un obrero.

El señor Sansano preguntó si se habia pagado por completo al Sr. Quesada, lo que se le adeudaba por corriente, con arreglo al contrato. El Alcalde contestó afirmativamente.

El propio Sr. Sansano, expuso su deseo de que en lo sucesivo se hiciera cumplir al señor Quesada todas las formalidades del contrato abandonadas hasta la fecha.

Lamentase el mismo Sr. Sansano de que no se cumpla la Ley municipal en cuanto á la obligación que tienen los Concejales de acudir á las sesiones, y pide que en lo sucesivo se aperciba y se multe si es preciso á los Concejales que en el Ayuntamiento representan la minoría liberal moretista.

También sobre las próximas fiestas del 14 y 15 de Agosto se acordó pedir permiso al señor Gobernador civil para su celebración, y caso de no obtenerlo, que se celebre solo la misa, sermón y procesión del día 15 y fias salves.

Algo se habló de higiene y se levantó la sesión.

COMENTARIO

Nos parece muy oportuna la moción del señor Sansano con respecto á la minoría liberal. Desde la toma de posesión de los conservadores, dejaron de subir á los cabildos y entendemos que son tan responsables de la mala administración que de público combaten, como los que la hacen mala, si esto es cierto.

Lo que se busca con esta conducta es demostrar á los de hoy que no deben subir cuando éstos manden, dejándoles en libertad para campar por su propio respecto, y esto es el colmo de la inmoralidad política, y administrativa.

Los que de esta manera proceden no tienen derecho alguno para atacar una situación por mala cuanto contribuyen con su abandono á que lo sea.

El puesto de combate, el sillón concejil y los que no acuden á la brecha se les calificará de cobardes.

En la Secretaría del Ayuntamiento se encuentran los pases de caja de los mozos correspondientes al remplazo, del año actual, de donde podrán ser recogidos todos, los días durante las horas de oficina, á contar desde el 8 de los corrientes.

También pueden recogerse las licencias absolutas de los mozos anteriores al remplazo de 1897, así como los pases ó licencias de los individuos comprendidos en la segunda reserva.

ANUESTROS LECTORES

Rompiendo con la antigua costumbre de mandar números á varias personalidades, muy expuestas siempre á omisiones involuntarias, que dan lugar á quejas, ha dispuesto esta administración, que leído este número, los que sientan deseos de protección y por lo tanto quieran suscribirse, pueden por escrito ó verbalmente dirigirse á esta administración, Calle del Teatro, número 15, y se les servirá en el acto, no cobrándoles los números del mes de Agosto

EL ADMINISTRADOR

Tip. J. Diaz-Eche